

Les chiffres

1000

1 000

le 29 octobre 2023 depuis 1000 jours, les militaires ont tenté de reprendre les pleins pouvoirs en Birmanie, 1000 jours de terreur mais aussi de résistance du peuple birman



1316

C'est le nombre de personnes emprisonnées pour avoir exprimé leurs opinions sur les réseaux sociaux en Birmanie sur les 20 derniers mois. En moyenne 65 personnes par mois, majoritairement des utilisateurs facebook, dont beaucoup ont été "doxxées" par des partisans de la junte publiant leurs informations privées en ligne.



29

29 civils tués dans une attaque à la bombe par la junte dans un camp de déplacés interne de l'Etat Kachin. Une nouvelle attaque indiscriminée contre la population civile, avec la bombe la plus puissante employé par l'armée depuis le coup.



Brèves

SANCTIONS EUROPÉENNES, LE RENOUVELLEMENT MARQUERA-T-IL UN NOUVEL ENGAGEMENT ?

Le 8 novembre, le conseil de l'Europe devra se prononcer sur le renouvellement annuel d'une partie des sanctions prises à l'encontre du régime militaire birman. Un renouvellement qui peut aussi être une opportunité.

A l'heure actuelle, les sanctions prises par l'UE, les Etats-Unis et le Royaume-Uni, sont disparates et non coordonnées. Au 1er février 2023, seules 13% des cibles étaient communes : un "effet gruyère" minimisant leurs impacts et attestant d'un manque de volonté politique sur la crise birmane. Par ailleurs, l'UE n'a toujours pas sanctionné le carburant d'aviation, comme ont pu le faire les Etats Unis et le Royaume-Uni. Des sanctions pourtant capitales pour protéger la population civile birmane, au vu du rythme effréné et croissant des bombardements.

Info Birmanie plaide pour de nouvelles sanctions ciblées, alignées sur celles des Etats-Unis et du Royaume-Uni, comprenant le carburant d'aviation qui montrerait un front commun face au régime militaire birman, plus que nécessaire et attendu plus de 1000 jours après la tentative de coup d'Etat.

UNE OFFENSIVE COORDONNÉE SUR LE FRONT NORD

Les combats ne sont pas nouveaux au nord de la Birmanie, mais vendredi 27, une coalition d'armée ethnique la "Brotherhood alliance" a annoncé le lancement d'une opération militaire coordonnée, l'opération 1027. Composée de l'Armée de libération nationale de Ta'ang-TNLA, de l'Armée d'Arakan-AA et de l'Armée de l'Alliance démocratique nationale du Myanmar-MNDAA, l'offensive aurait ouvert un front de plus de 100km avec des opérations coordonnées notamment à Lashio et Muse, point frontalier avec la Chine, ainsi qu'en direction de Mogok et Pyin Oo Lwin. Une première du fait de l'ampleur de l'opération et des cibles.

Selon le communiqué de l'alliance, l'objectif de l'opération est de "protéger les vies et propriétés des civils", d'améliorer le contrôle sur les territoires auto-administrés, de réduire les capacités aériennes de la junte mais aussi de stopper, "crack down" sur les activités criminelles de la junte, notamment dans les centres d'arnaque en ligne, décriés régulièrement comme des points noirs du trafic d'êtres humains qui prolifèrent dans les zones frontalières.

Depuis plusieurs mois, le gouvernement chinois a décidé de lutter activement et publiquement contre ces centres de "cyber scam" qui représentent une source d'embarras du fait de l'implication de mafias chinoises. En août, la Chine, la Thaïlande, le Laos et le Myanmar représenté par le SAC, avaient mis en place une force conjointe de police qui a annoncé avoir ramené en Chine plus de 2000 personnes impliquées dans ces réseaux à la frontière birmane. La puissante armée de Wa-UWSA, restée pour le moment hors du conflit, a fait les frais de cette lutte affichée de Pékin obligée de renvoyer des membres haut placés de son administration. Elle ne s'est pas encore positionnée publiquement sur l'opération 1027, mais pourrait bien être un élément clé de l'évolution du conflit, loin d'être figé, dans le nord de l'État Shan.

UN MOIS MARQUÉ PAR DES INONDATIONS RECORDS

Plus de 15 000 personnes ont été déplacées durant le mois d'octobre du fait d'inondations record dans le sud du pays, particulièrement dans la région de Bago, où les pluies de mousson ont atteint un niveau inégalé depuis 58 ans.

Le Myanmar est malheureusement habitué aux catastrophes naturelles et parmi les pays les plus à risques au vu du changement climatique. Mais le conflit en cours, les blocages imposés par la junte sur l'aide humanitaire comme suite au cyclone Mocha dans l'Etat Rakhine, ne font qu'amplifier les effets de ces désastres à court et long terme, notamment sur la sécurité alimentaire.

Pire, la junte a décidé de vider un barrage sans avertir les populations en aval dans la région de Mandalay forçant 30 000 personnes à évacuer en une nuit, dans la panique, face à une inondation extrêmement rapide et imprévue, le niveau d'eau atteignant plus d'un mètre cinquante dans certains villages.

DÉPÔT DE PLAINTE AUX PHILIPPINES : LA COMPÉTENCE UNIVERSELLE CONTRE L'IMPUNITÉ

Une plainte a été déposée aux Philippines par la Chin Human Rights Organization, soutenue par le Myanmar Accountability Project- MAP. Déposée par cinq citoyens birmans contre 10 membres de l'armée, incluant MAL, elle demande l'ouverture d'une enquête pour crime de guerre suite à l'assaut et la destruction de Thantlang qui avait poussé 60 000 personnes à fuir vers l'Inde voisine. La plainte se base sur le principe de la compétence universelle et une loi de 2009, engageant le gouvernement philippin à promouvoir les droits humains.

C'est une plainte sans précédent aux Philippines où la compétence universelle n'a jamais été appliquée, qui pourrait à ce titre marquer l'histoire juridique du pays mais aussi de l'ASEAN. En effet, embourbée dans son principe de non intervention, l'organisation régionale est décriée pour son incapacité à faire face à la crise birmane. L'an dernier, plusieurs personnalités s'étaient mobilisées en Indonésie pour que la cour constitutionnelle autorise une procédure contre la junte birmane, elle aussi basée sur la compétence universelle.

Des initiatives qui se multiplient pour apporter justice au peuple birman et lutter contre l'impunité qui nourrit depuis trop longtemps les atrocités de l'armée birmane, alors que le système de justice pénale internationale semble bloquer sur le cas birman, du fait en partie de la non signature du traité de Rome par la Birmanie, de la non réponse de la reconnaissance de l'autorité de la CPI par le NUG et des alliés de la junte chinois et russes au conseil de sécurité des Nations Unies.

Pour en savoir plus sur la faillite du système des Nations Unies face à la crise birmane et les solutions pour y remédier, lire le rapport "How the UN Is Failing Myanmar ?", par le Special Advisory Council for Myanmar - SAC-M.

#DOMORESINGAPORE : SOUTIEN À LA CAMPAGNE ET SA PÉTITION

#DoMoreSingapore est une campagne initiée par plusieurs OSC birmanes, comme Progressive voice, la Blood Money Campaign ou encore Justice For Myanmar. Elle a trois objectifs très concrets :

1. Introduire des sanctions pour mettre fin au transfert direct et indirect d'armes, de biens à double usage, de technologies, de kérosène et de transactions connexes à l'armée du Myanmar
2. Utiliser les dispositions relatives au blanchiment d'argent et imposer des sanctions pour s'assurer que la junte illégale ne puisse pas accéder au système financier de Singapour ou aux 4,6 milliards de fonds qui appartiennent au gouvernement du Myanmar
3. Accélérer et rendre publiques les enquêtes en cours sur les entreprises singapouriennes qui ont fourni des armes, des biens à double usage et des technologies à l'armée birmane

Vous pouvez la soutenir en relayant ses nombreux posts et médias sur les réseaux sociaux mais aussi en signant la pétition associée ici.



Podcast



A LA SOURCE : UNE SÉRIE DE PODCASTS POUR COMPRENDRE LA SITUATION EN BIRMANIE

Enfants du Mékong, 5x20 min

"Pourquoi la communauté internationale se désintéresse-t-elle de la Birmanie, un pays si stratégique entre la Chine et l'Inde ? D'où la Tatmadaw, l'armée birmane, tire-t-elle son pouvoir ? Et son argent ? Aung San Suu Kyi aurait-elle pu réussir la transition démocratique ? Qui sont les premières victimes de cette guerre civile ? Quel est le rôle des ethnies dans la guerre birmane ?"

LE BLUES DES HUMANITAIRES ÉPISODE 4/4 "AFGHANISTAN, SYRIE : L'AIDE PRISE EN OTAGE"

Cultures Monde, Radio France, 58 min

Le focus du jour - En Birmanie, l'aide humanitaire va de mal en pis depuis le coup d'Etat de 2021 (à partir de 43 min)

L'image du mois



PERFORMANCE ARTISTIQUE EN THAÏLANDE, PAR UN GROUPE D'ACTIVISTES BIRMANO-THAI SUR LES FRAPPES AÉRIENNES AU MYANMAR

Crédit : Visual Rebellion Myanmar



Agissons pour la paix et la démocratie en Birmanie.

#AvecToiMyanmar | 07 62 80 61 33 | admin@info-birmanie.org

